

125 Jahre Turnverein Olten

Autor(en): **Thiel, Gunter**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Oltner Neujahrsblätter**

Band (Jahr): **43 (1985)**

PDF erstellt am: **21.05.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-660063>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

125 Jahre Turnverein Olten

Die Gründung des Turnvereins Olten im Jahre 1859 fiel in die Zeit einer sich anbahnenden Entwicklung der Stadt. Eine Verdoppelung der Einwohner innert 50 Jahren (1806 = 1034 Einw. und 1860 = 2301 Einw.), der Anschluss an den Eisenbahnverkehr und die Ansiedlung von Industrien brachten vermehrte Kontakte mit der Umwelt und veränderten angestammte Anschauungen und Lebensgewohnheiten.

Das aufblühende gesellschaftliche Leben hatte bereits in den Jahren 1811 und 1812 zu den Neugründungen der Stadtschützengesellschaft und der Münzingerschen Singschule geführt. In den Sommermonaten des Jahres 1859 versammelten sich in Olten 17 turnlustige junge Leute und beschlossen die Gründung eines Turnvereins, wie es im ersten Protokollbuch des Turnvereins Olten festgehalten ist.

«Nachdem sich unter den jungen Leuten in Olten schon längst das Bedürfnis eines geselligen Vereinslebens bemerkbar gemacht, und diesfallsige, jedoch meist ziemlich weit auseinandergehende Wünsche öfters laut geworden, wurde in letzter Zeit wiederholt von verschiedenen Seiten die Gründung eines Turnvereins angeregt. Da der sehr wohlthätige Einfluß des Turnwesens auf Körper und Geist nicht bezweifelt, oder verkannt werden kann, & sich sehr viele Sympathie zu einer solchen Vereinigung zeigte, so erliess Herr Adolf Spengler, Telegraphist, in Olten im Anfange Juli 1859 ein bezügliches Circular, welches sämtliche Turnerfreunde zu einer Besprechung auf den 20. Juli Abends 8 Uhr, in die Bierbrauerei Trog berief.»

Bereits am 26. Juli legte eine dreiköpfige Statutenkommission ihre Arbeit vor, so dass am 29. Juli 1859 mit der Wahl des ersten Vorstandes die Gründung vollzogen werden konnte. Im ersten Vorstand finden wir neben den üblichen Chargen auch einen Kappellmeister, und neben den

auf Dienstag und Donnerstag angesetzten Turnstunden war der Montag für Gesangsübungen reserviert.

Der Turnverein Olten heute

Aus dem vor 125 Jahren gegründeten Verein hat sich, nachdem 1959 zum Zeitpunkt des 100-Jahr-Jubiläums mit dem Turnfestsieg in Basel ein ab-

Jubiläumphoto 1984



Unter Oberturner Max Metzger erreichte die Sektion am Eidgenössischen Turnfest in Basel zum 100-Jahr-Jubiläum den ersten Rang!



soluter Höhepunkt des traditionellen Sektionsturnens erreicht worden war, ein den heutigen Erfordernissen angepasster Grossverein mit einem polysportiven Angebot entwickelt.

Lag der Anteil der Aktiven, gemessen am jeweiligen Totalmitgliederbestand vor 25 Jahren, noch bei rund 13 Prozent (200 von rund 1500), so hat sich der Prozentsatz der Aktiven massiv auf 48 Prozent erhöht (400 von 840).

Zu diesen 400 aktiv tätigen Sportlern und Sportlerinnen des Turnvereins Olten kommen noch 90 Knaben und Mädchen unter 15 Jahren sowie rund 70 Teilnehmerinnen und Teilnehmer pro Trainingsabend an dem vom TV Olten geleiteten Turnen für Jedermann.

Sportliches Angebot

Leichtathletik
 Spiele (Handball, Volleyball, Faustball)
 Ringen
 Männerriege
 Nachwuchs (Leichtathletik, Ringen, Spiele, Jugendriege)
 Turnen für Jedermann
 Fitnessriege

Aktivitäten im Jubiläumsjahr

Der Turnverein Olten benützt das Jubiläumsjahr dazu, seine Ziele vermehrt an eine breite Öffentlichkeit heranzutragen und vor allem den Kontakt mit der Bevölkerung zu verbessern. Der im Jahresprogramm fest verankerte Jubiläumsgedanke hat das vereinsinterne Zusammengehörigkeitsgefühl verstärkt. Die Festchronik «125 Jahre Turnverein Olten» sowie die offizielle Jubiläumfeier im Stadttheater Olten haben dazu beigetragen, Behörden und Freunden zu danken und die Verwurzelung in der Gesellschaft zu festigen. Der TVO ist einer der aktivsten und populärsten Vereine in unserer Stadt und will dies auch bleiben!